



## ZUSAMMENFASSUNG

Friedrich Merz (1955) führt seit 6. Mai 2025 die Regierung (Bundeskanzler) und bleibt CDU-Parteichef (seit Jan. 2022) <sup>1</sup> <sup>2</sup> . In den letzten zwei Jahren sind die Themen Wirtschaftswachstum, Inflation, Energiekrise und Ukraine-Krieg zentral geworden. Seine konservative Koalition (CDU/CSU–SPD) verfolgt Steuersenkungen, Bürokratieabbau und höhere Verteidigungsausgaben <sup>3</sup> <sup>4</sup> . Medien und Umfragen zeigen abfallende Zustimmungswerte (nur ~30 % zufrieden) und die AfD nahe der Union <sup>5</sup> <sup>6</sup> . Merz muss enge Koalitionsmehrheit und Schuldenbremse beachten. Strategisch sollte er Koalitionspartner einbinden und auf Wirtschaftswachstum setzen. Empfehlenswert sind datengetriebene Politikmodelle und klare Kommunikation (Konstruktion von Wachstumsszenarien, effektive Verwendung von KIgestützter Analyse) als Handlungsfelder.

## HINTERGRUND UND KARRIERE

- **Geboren:** 11. Nov. 1955 in Brilon, aufgewachsen in Arnsberg.
- **CDU-Mitglied seit:** 1972, langjähriger Fraktionsvorsitzender (2000–2002) und Wirtschaftsanwalt (2005–2021) 1 2 .
- **Frühe politische Laufbahn:** MdB 1994–2009; stellv. Fraktionschef (1998–2000); Fraktionsvorsitzender (2000–02) 1 . Anschließend Führung in Privatwirtschaft (u.a. BlackRock-Dienst) 7 4 .
- **Rückkehr:** Seit Okt. 2021 erneut Bundestagsabgeordneter für Hochsauerlandkreis 1 2 . 2022 CDU-Vorsitzender (Dritter Anlauf) 7 2 . Außerdem 2022–2025 Unions-Fraktionsvorsitzender 1 2 .
- **Parteiführung:** Durchsetzung einer wirtschaftsliberalen Agenda (Steuersenkungen, Deregulierung) und versöhnlicher Positionen (Verteidigungsbündnis, EU-Einsatz) <sup>3</sup> <sup>4</sup>.

## AKTUELLE AMTIERENDE POSITION UND FORMELLE BEFUGNISSE

Friedrich Merz ist seit 6. Mai 2025 Bundeskanzler der Bundesrepublik Deutschland <sup>1</sup> – damit Regierungschef (nicht Staatsoberhaupt, das ist der Bundespräsident). Gemäß Art. 63 GG wurde er vom Bundestag gewählt (325 von 630 Stimmen) und nach Art. 64 GG vom Bundespräsidenten ernannt <sup>8</sup>. Er bestimmt als Kanzler die Richtlinien der Politik (Richtlinienkompetenz, Art. 65 GG). Daneben führt er den Vorsitz der CDU (Parteivorsitz seit Feb. 2022) <sup>1</sup> <sup>2</sup>. Er war bis Mai 2025 auch Vorsitzender der CDU/CSU-Bundestagsfraktion <sup>1</sup> <sup>2</sup> (Nachfolge Jens Spahn). Merz ist Mitglied des Bundestages (MdB) <sup>1</sup>. Seine formalen Befugnisse leiten sich aus dem Grundgesetz (Regierungsbildung, Kanzlerprinzip, Haushaltsvorlage) und den Geschäftsordnungen von Bundestag/Bundesregierung ab (z.B. Schuldenbremse in Art. 109 GG). Er genießt die "Richtlinienkompetenz" (Art. 65 GG) und kann Kabinettssitzungen einberufen.

# POLITISCHE AGENDA UND WICHTIGE INITIATIVEN

Dringlichkeits-Rangliste (Pressing Score):

- **Wirtschaft & Wettbewerbsfähigkeit:** Rezession, Inflation und stagnierende Löhne verlangen Wachstumspakte (Steuersenkungen, Bürokratieabbau) <sup>9</sup> <sup>3</sup>.
- **Außenpolitik & Verteidigung:** Ukraine-Krieg, EU/NATO-Kohäsion, US-Handelskonflikt erfordern Schulterschluss und Waffenlieferungen 10 11.
- **Haushalt & Fiskalregeln:** Strikte Schuldenbremse (Art. 109 GG) limitiert Spielraum; Koalition plant Abbau von Ausgaben und Reformen 12 4.
- **Migration & Integration:** AfD-Erfolge signalisieren Unzufriedenheit mit Zuwanderung; Merz drängt auf Grenzkontrollen und Leistungskürzungen <sup>13</sup> <sup>12</sup>.
- **Energie & Klimaschutz:** Energiepreisschocks und Klimaziele führen zur Debatte über Kernenergie, erneuerbare Ausbauten und Bezahlbarkeit 14 15.
- **Industrie, Digitalisierung & KI:** Innovationssprünge (KI-Cloud, Industrie 4.0) sollen wettbewerbsfähige Industrie sichern <sup>16</sup> <sup>3</sup> .

#### - Wirtschaft & Inflation:

- *Tatsache:* Deutschland befand sich 2024/25 in einer Rezession: BIP -0.2% in 2024 9; die Arbeitslosigkeit stieg (Aug. 2025 erstmals wieder über 3 Mio.){ 17 }.
- *Kennzahlen:* Die Inflation fiel 2024 auf 2,2% <sup>9</sup> , real Löhne steigen leicht <sup>18</sup> . Merz plant Entlastungen: Steuersenkungen für mittlere Einkommen, Bürokratieabbau <sup>19</sup> <sup>3</sup> .
- *Status*: Koalitionsvertrag sieht Steuererleichterungen und Investitionsabzüge vor <sup>19</sup>. Gesetzesentwürfe für Abgaben- oder Energiepreisabsenkungen in Arbeit (z.B. voraussichtliche Senkung des Gaspreises).
- *Risiken/Kontra*: Globale Handelskonflikte und Konsumflaute drücken Wachstum <sup>20</sup> <sup>9</sup> . Wirtschaftsverbände warnen, dass strukturelle Reformen fehlen. Kritiker bezweifeln, dass kurzfristige Steuersenkungen Innovation befördern.
- *Offene Fragen:* Unklar bleibt, ob versprochene Reformen ausreichen, um Wachstum dauerhaft zu steigern (keine solid belegten Wachstumsprognosen vorgelegt).

#### - Außen- und Sicherheitspolitik:

- *Tatsache:* Merz beschleunigte Unterstützung für die Ukraine und forderte im EU-Rahmen gemeinsame Sanktionen gegen Russland <sup>14</sup> <sup>21</sup>. Er pochte auf 2 % Verteidigungshaushalt <sup>4</sup> und setzte sich für ein gemeinsames Auftreten in NATO/EU ein. Im August 2025 vereinbarten Merz und Macron u.a. Gleichbehandlung von Kernkraft <sup>14</sup>.
- Kennzahlen: Deutschland gab 2024 erstmals wieder knapp 2% des BIP für Verteidigung aus (inkl. Sondertopf)  $^4$  . Merz strebt stabile ~2% an und will Ukraine bis zu dessen NATO-Beitritt unterstützen  $^{13}$   $^4$
- *Status:* Koalition plant Verteidigungsbudget über NATO-Ziel <sup>13</sup>. Waffenlieferungen an Ukraine wurden fortgesetzt, Merz entschied jedoch gegen Lieferung an Israel (Rückzieher im Juli 2025) <sup>10</sup>. Diplomatisch betreibt er engere Bündnisse (EU-Wirtschaftsabkommen, neue Partner für US-Zollstreit) <sup>22</sup>.
- Risiken/Kontra: Unmittelbar drohen nur indirekte Folgen: Trumps Zollpläne gefährden Exporte <sup>22</sup> ,
  Russland spielt Druck durch. Innerhalb der Koalition gibt es Spannungen (SPD weicht bei Sozialfragen stark ab) <sup>23</sup> . Kritiker warnen, bei hohem Auftragsniveau seien dauerhafte Verpflichtungen fragil.
- *Offene Fragen:* Auswirkungen geopolitischer Spannungen (Trump-Administration, China) auf deutsche Wirtschaft bleiben schwer prognostizierbar; klare Leitlinien für Rüstungsfinanzierung nach Auslaufen des 100-Mrd.-Sondertopfs stehen aus.

#### - Haushalt & Schuldenbremse:

- *Tatsache:* Merz' Regierung kündigte Ende 2024/25 umfangreiches Konjunkturpaket an (bis zu 1 Bio. € zusätzliche Ausgaben) <sup>24</sup>. Dennoch gilt die schwarze Null (Art. 109 GG) grundsätzlich; neue Verschuldung erfolgt nur via Krisenfonds (Ukraine, Konjunktur).
- *Kennzahlen:* Nach Schätzungen sank die BIP-Wachstumsrate 2024 um −0,2 % <sup>9</sup> , was Steuereinnahmen schmälert. Geplante Steuer- und Ausgabenkürzungen sollen mittelfristig 30–40 Mrd. € Haushalt entlasten <sup>4</sup> .
- *Status:* Die Koalition prüft eine Reform der Schuldenbremse (Beginn 2026) sowie Sonderabschreibungen für Unternehmen <sup>19</sup>. Die Ausrichtung war im Koalitionsvertrag verankert, rechtlich bindende Gesetzesentwürfe folgen.
- *Risiken/Kontra*: Ökonomen warnen vor Staatsverschuldung (Brexit, Ukrainekrise); EU-Fiskalregeln (Defizitziel 3%) könnten erneut aktiviert werden. Sozialverbände kritisieren mögliche Leistungskürzungen (Bürgergeld) zur Verteidigungsfinanzierung <sup>25</sup>.
- *Offene Fragen:* Ob die beabsichtigten Einsparungen und Schuldenbremse-Reformen verfassungskonform sind, ist umstritten. Keine belastbaren Modelle zur langfristigen Haushaltsentwicklung (z.B. Alterungseffekte) liegen vor.

### - Migration & Integration:

- *Tatsache:* Aufgrund von AfD-Druck fordert Merz eine drastische Reduzierung der Zuwanderung. Im Koalitionsentwurf heißt es, Asylbewerber an der Grenze zurückzuweisen und Sozialleistungen zu begrenzen <sup>13</sup>. Gesetze zur Verschärfung (z.B. Abschiebungen) sind in Vorbereitung.
- Kennzahlen: Im Februar 2025 erhielt die AfD landesweit rund 20,8 % bei der Wahl  $^{26}$  ein Rekordwert. CDU/CSU liegt bei ca. 28,5 %. Der Anstieg stützt Merz' Ziel, Zuwanderungszahlen "schnell und nachhaltig" zu senken  $^{12}$ .
- *Status:* Ein Oppositions-Antrag der Union für schärfere Einwanderung wurde im Frühjahr 2025 nur knapp abgelehnt. Koalitionsgespräche mit der SPD zeigen Differenzen: Diese setzt eher auf Integration bestehender Migranten, die Union auf Grenzschutz 23.
- *Risiken/Kontra:* Härtere Asylregeln stehen im Konflikt mit EU-Recht (Dublin-Verordnung) und humanitärer Praxis. Menschenrechtler warnen vor Reputationsverlust. Innenpolitisch gefährdet die harte Linie die sozial-liberale Koalition; Oppositionsparteien wie FDP und Grüne fordern moderatere Lösungen.
- *Offene Fragen:* Wie sich Migrationstrends (z.B. Ukraine-Flüchtlinge, Nahost-Entwicklungen) entwickeln, ist unsicher. Es gibt keine quantitativen Ziele (Zahlenlimit), daher bleibt Wirkung der Gesetzespläne vage.

### - Energie & Klimaschutz:

- *Tatsache:* Die Energiekrise (Gaspreisschock 2022/23) hat die Debatte um Investitionen in erneuerbare versus kernkraftbasierte Energiesysteme intensiviert. Merz spricht sich für technologieoffene Politik aus <sup>15</sup>. Im August 2025 einigte er sich mit Frankreichs Präsident auf gleichberechtigte Förderung der Kernenergie <sup>14</sup>.
- *Kennzahlen*: 2024 betrug der CO<sub>2</sub>-Preis ca. 65 €/t, Merz will Einnahmen anteilig an Bürger und Wirtschaft zurückgeben <sup>15</sup>. Geplante Investitionen für Netzausbau, Ladesäulen, Kraft-Wärme-Kopplung (mehrere Mrd. € jährlich). Ausbauziele erneuerbarer Energie bleiben auf dem Papier erhalten (65 % bis 2030).
- *Status:* Eine Klimakomponente des Koalitionsplans sieht einen stetigen  $CO_2$ -Preis vor; Neubauten von LNG-Terminals und Gaskraftwerken werden geprüft. Gesetzesentwürfe für Ladeinfrastruktur und Wasserstoffstrategie in Arbeit. Klimaschutzgesetze der Ampel bleiben gültig (50 %  $CO_2$ -Reduktion bis 2030).
- *Risiken/Kontra*: Umweltverbände mahnen, Merz' "technologieoffener" Ansatz nenne keine konkreten Ausbauziele, was Klimaziele gefährdet. Eine Rückkehr zur Kernkraft stößt auf Widerstand (Genehmigungsdauer, Endlagerung). EU-CO₂-Grenzabgaben (CBAM) könnten Belastungen für Industrie

und Handel verschärfen.

– *Offene Fragen:* Unklar bleibt, welche Rolle Gas langfristig spielt (Brückentechnologie?) und wie neue Subventionen politisch durchsetzbar sind. Daten zu Kosteneffizienz einzelner Energieträger sind aktuell uneinheitlich ermittelt.

## - Industrie, Digitalisierung & KI:

- *Tatsache:* Merz hebt Digitalisierung als Wachstumstreiber hervor <sup>27</sup> . 2025 wurde der Aufbau einer Industrie-KI-Cloud mit 10 000 GPUs angekündigt (Nvidia-Projekt) <sup>16</sup> . Es laufen Initiativen zu Industrie-4.0, KI-Forschung (Bund investiert weiter in KI-Kompetenzen).
- *Kennzahlen:* Geplante Mittel für Forschung und Entwicklung: 3% des BIP; 2025 erste Ansätze für Federführerschaft bei KI. Neue staatliche Cloud-Infrastruktur soll Unternehmen 9 Monate bereitstehen
- *Status:* Regierungsdeklaration (Mai 2025) versprach beschleunigten Ausbau digitaler Infrastruktur und Start-up-Förderung <sup>27</sup>. Mehrere Gesetzesvorhaben (Datennutzung, Gigabit-Ausbau) sind in Planung. Die Zusammenarbeit mit großen Tech-Firmen (NVIDIA) wird fortgesetzt <sup>29</sup> <sup>16</sup>.
- *Risiken/Kontra*: Deutschland läuft Gefahr, technologisch hinter USA/China zurückzufallen; der Fachkräftemangel bremst die KI-Vorhaben. Datenschützer pochen auf strikte DSGVO-Einhaltung (z.B. KI-Training mit europäischen Standards).
- *Offene Fragen:* Wie effektiv Investitionen in KI-Cloud und Bildung die Produktivität steigern, ist unbewiesen (keine Prognose, ob 10 000 GPUs zu konkreten Industrieanwendungen führen). Konkrete Leistungskennzahlen (wie B2B-KI-Nutzungsraten) fehlen.

## ÖFFENTLICHES IMAGE UND MEDIEN

- *Umfragewerte:* ARD-Deutschlandtrend (Aug. 2025) zeigt Merz' Unbeliebtheit: Nur ca. 32 % sind zufrieden mit ihm  $^5$ , nur 29 % mit dem Kabinett. Die AfD kommt in der Sonntagsfrage auf 24 % (Union ~27 %)  $^{30}$ . Ein Reuters-Forsa-Poll ergab im Aug. 2025: AfD 26 % vs CDU/CSU 24 %  $^{31}$ . Merz gilt mit 29 % ("guter Krisenmanager") deutlich als weniger beliebt als frühere Kanzler (Scholz/Merkel >50 %)  $^6$ .
- *Medienporträts*: Merz wird als entschlossener, unternehmergeführter Kanzler wahrgenommen (häufig "Macher" genannt <sup>32</sup> ). Nach anfänglichem Applaus erntete er Kritik: Reversale Entscheidungen (z.B. Rüstungslieferstopp an Israel) stießen bei Konservativen auf Ablehnung <sup>10</sup> <sup>33</sup> . Linke Medien betonen Koalitionsbrüche (Präsidialjustiziar im Streit), rechte Medien kritisieren Innenpolitik. Insgesamt zeichnet sich sein Image als polarisierend ab.
- *Ton in Umfragen:* Kommentatoren heben hervor, dass Merz zum Amtsantritt Kritik an Stil und Führung erntet <sup>34</sup>. Ein EU-Mitglied nennt ihn fachlich kompetent, für einige Wähler aber kompromisslos. Sein Fokus auf Wirtschaft und Sicherheit wurde von Verbänden positiv bewertet (Industrie begrüßte Wachstumspläne <sup>3</sup>), jedoch in Grünen/Linken als klimaskeptisch gesehen. Das Medienframe schwankt zwischen "konservativem Führer" und "unkonsequenter Realpolitiker".

# HERAUSFORDERUNGEN UND EINSCHRÄNKUNGEN

- *Koalitionsdynamik:* Das Bündnis CDU/CSU–SPD verfügt nur über eine knappe Mehrheit (Merz wurde mit 325 von 630 Stimmen gewählt). SPD (13% Umfragewert) stellt viele Minister, divergiert oft über Steuern und Sozialpolitik <sup>23</sup>. CSU (Markus Söder) fordert Mitspracherechte (Migration, Fiskalpolitik). Auf der Rechten droht die AfD (24–26%) blockierende Opposition. Jede Abweichung im Parlament kann Gesetzesvorhaben gefährden.
- Fiskalrahmen: Verfassungsgemäße Schuldenbremse (0,35 % Defizitlimit, Art. 109 GG) schränkt neue

Kredite ein. EU-Stabilitätsregeln (Defizit 3%) drohen bei neuen Großpaketen. Aufgrund alternder Bevölkerung wächst Druck auf Renten- und Gesundheitssystem (Steuerzahler bleiben begrenzt). Europäische Klimaziele (EU-Green Deal) verlangen Investitionen trotz knapper Kassen.

- *Geopolitik*: Handelskonflikte (US-EU Zölle, China-Spannungen) mindern Exporte <sup>22</sup>. US-Politik (Biden/Trump) unsicher; Trump fordert etwa 5% BIP für Verteidigung <sup>4</sup>. Russland verschärft Energieblockaden, Ukrainekrieg geht in Drittes Jahr, steigende Verteidigungslasten. Flüchtlingsbewegungen aus Nahost/Afrika belasten Sozialsystem. EU-Verteidigungsunion (PESCO) verlangt Einigungen.
- *Rechtliche Grenzen:* Europarecht bindet bei Migration (Dublin-Verordnung) und Energie (EU-Emissionsvorgaben). Verfassungsgerichtsbarkeit limitiert Notverordnungen (z.B. früher war Merz gegen Schuldenbremse-Lockerung <sup>35</sup>). Bei Projektfinanzierungen (z.B. Tesla-ähnlicher Umweltstreit) drohen juristische Auseinandersetzungen. Koalitionsvertrag unterliegt juristischer Prüfung (z.B. Sozialleistungen); potenzielle Klagen (z.B. gegen Hartz-4-Kürzungen) sind denkbar.
- *Kapazität:* Die neuen Ministerien (wirtschafts- und verteidigungslastig) müssen von der Neubesetzung profitieren. Erschöpfung durch Parlamentswahlen 2025 und laufenden Krisen (Krieg, Klima, Migration) verringert Fokus. Gleichzeitig wachsen Erwartungen (Industrie, Bürgerinitiativen) schneller als die Verwaltungsreform vorankommt.

## ALLIANZEN UND EINFLUSSKARTE

- **SPD (Koalitionspartner):** Entscheidender Einfluss im Bundestag; drängt auf Sozialausgaben und Klimaschutz. Verhandelt über Haushalt, Steuerpolitik und Integrationsmaßnahmen <sup>23</sup>. Merz muss SPD-Interessen einbeziehen (z.B. Mindestlohn, Bürgergeld) und Kompromisse schließen.
- **CSU (Union, Markus Söder):** Parteifreund und Koalitionspartner; setzt in Bayern Schwerpunkte (Sicherheit, konservative Gesellschaftspolitik). Kanalisiert Landesinteressen (etwa Migrationskontrolle). Er wirkt auf Koalitionsprogramm mit etwa Strafmaßnahmen gegen illegale Einwanderung.
- **Wirtschaftsverbände (BDI, vbw):** Starke Unterstützung für Merz' Plan (Steuersenkungen, Deregulierung) <sup>3</sup> . Sie können politischen Druck ausüben (z.B. Lobbybrief an Kanzler) und Koalitionen in der Industriebranche fördern. Ihr Netzwerk hilft, technische Expertise für Gesetzesentwürfe bereitzustellen.
- **Gewerkschaften (z.B. IG Metall, DGB):** Gegenspieler in Wirtschaftsfragen: Forderungen nach Tariflöhnen, Arbeitnehmerrechten und fairer Besteuerung. Sie beeinflussen sozialpolitische Debatten (Gewerkschaftsdemos, Gutachten). Ihre Position zwingt Merz zu Zugeständnissen (Verhandlungen über Renten- oder Lohnpolitik).
- **EU-Partner / NATO (Macron, Kommission, NATO):** Frankreichs Präsident Macron koordiniert Verteidigung (Gitarrenabkommen) und Atomausstiegspolitik (Uneinigkeit über Kernenergie) <sup>14</sup>. EU-Kommission erwartet Klimaschutz und Haushaltsdisziplin; NATO fordert Verteidigungsausgaben. Merz muss diese Partner einbinden (z.B. bei Ukrainehilfen und Handel) und kann auf EU-Fonds zugreifen (Subventionen, Infrastruktur).
- **Opposition (Grüne, Linke, AfD):** Setzen eigene Agenden (Grüne: Klimaschutz, Linke: Sozialstaat, AfD: Migration). Ihre Parlamentsarbeit und Demonstrationen begrenzen Merz' Manövrierraum. AfD als wichtigstes Korrektiv beeinflusst Sicherheits- und Migrationsdebatte. Medien sind mit Opposition oft kritisch auf Bundesregierung eingestellt.
- **Medien / Meinungsforschungsinstitute:** Tagesschau, Zeitungen und Meinungsinstitute (Infratest, Forsa) wirken auf die öffentliche Wahrnehmung. Ein negatives Bild in Leitmedien kann Reformen blockieren. Regelmäßige Umfragen (Deutschlandtrend, ARD) lenken politisches Kapital (Umfragewerte von 30 % zwingen zu Schadensbegrenzung).
- **NGOs (Umweltschutz, Sozialverbände):** NGO-Dachverbände (z.B. Germanwatch, BUND) drängen auf grüne Maßnahmen. Sie formulieren Alternativvorschläge, klagen bei Gesetzesverstößen (z.B. Strafe für

CO<sub>2</sub>-Emittenten) und betreiben Öffentlichkeitsarbeit. Ihre Präsenz zwingt zu politischer Legitimation ökologischer/nachhaltiger Projekte.

## **SZENARIOPLANUNG**

**BESSERES-SZENARIO:** Die Wirtschaft erholt sich durch weltweite Konjunkturbelebung; Inflation und Zinsdruck sinken. Merz' Wachstumspläne (Steuersenkungen, Infrastrukturprojekte) greifen, die Industrie expandiert. Die Koalition bleibt stabil, SPD-Kompromisse werden akzeptiert. In der Außenpolitik festigen sich EU-Allianzen: Die Ukraine gewinnt den Krieg, Sanktionen isolieren Russland langfristig. Die Grünen werden gestärkt (hoher Umweltschutz), doch CDU/CSU (30–32%) bleiben stärkste Kraft. Die AfD verliert Wähler an eine moderate Mitte. *Folgen:* Merz erhält hohe Zustimmung (erstarkte Union in Umfragen) und festigt seine politische Position, wobei er sein Reformprogramm erfolgreich umsetzt.

#### Wie Elias Kouloures Mehrwert schaffen kann:

- Führt KI-basierte Prognosemodelle ein, um Wirtschafts- und Umweltdaten in Echtzeit zu analysieren und Politikmaßnahmen präzise zu timen.
- Nutzt Datenwissenschaft, um langfristige Planungsszenarien für Infrastruktur und Arbeitsmarkt zu entwickeln und Prioritäten klarer zu setzen.
- Implementiert moderne Datenpipelines, um Optimierungspotenzial in Haushalts- und Subventionsprogrammen zu identifizieren und Budgets effizienter zu verteilen.
- Steigert Innovation, indem er KI-gestützte Öko-Simulationen (z.B. optimierte Stromnetze) und digitalisierte Bürgerdienste vorantreibt.
- Stärkt die internationale Kommunikation (EN/DE), indem er datenbasierte Evidenz in Verhandlungen über Klima- oder Handelsabkommen aufbereitet.

**WAHRSCHEINLICHSTES-SZENARIO:** Die Wirtschaft wächst moderat (BIP +1 %), getrieben von Exporten und Investitionen. Inflation pendelt sich um 2–3 % ein, Reallöhne normalisieren sich. Der Verteilungskampf bleibt bestehen: Koalition findet Teillösungen (etwa Teuerungsprämie), CDU und SPD einigen sich über moderate Entlastungen. Verteidigungsausgaben stabilisieren bei 2 % des BIP. Die Ukraine-Konflikt bleibt ungelöst, aber Deutschland liefert weiter Unterstützung. Merz gelingt eine behutsame Regierungsführung – jedoch ist die Union in Umfragen mit ~28 % knapp vor der AfD (25 %). *Folgen:* Merz konsolidiert seine Macht, kann Schwerpunkte in Wirtschaft und Sicherheit vorantreiben. Parteiintern wird er als stetiger Pragmatiker wahrgenommen, die CDU hält Anschluss an SPD.

#### Wie Elias Kouloures Mehrwert schaffen kann:

- Entwickelt prädiktive Algorithmen, die wirtschaftliche Frühindikatoren (Auftragslage, Energiepreise) auswerten, damit die Regierung flexibel Budgetentscheidungen anpassen kann.
- Ermöglicht durch fortschrittliche Analysen eine datengetriebene Überprüfung von Steuerreformwirkungen, um Effizienz und Gerechtigkeit der Entlastungen zu gewährleisten.
- Entwirft Dashboards für das Krisenmanagement (Ukraine, Energie), die in Echtzeit Risiken (Flüchtlingsströme, Versorgungsknappheit) visualisieren und gegenzusteuern helfen.
- Setzt Neurodivergenzen ein, um komplexe Zusammenhänge (Migration, Fiskalpolitik) mit unkonventionellen Modellen zu analysieren und kreative Handlungsspielräume zu identifizieren.
- Unterstützt die Stärkung der europäischen Partnerschaften, indem er länderübergreifende Datenplattformen initiiert (z.B. gemeinsame Sicherheitsanalysen mit Partnern).

**SCHLIMMSTES-SZENARIO:** Die Wirtschaft stagniert (BIP ~0%), Inflation steigt unerwartet wieder auf 5%. Hohe Arbeitslosigkeit belastet Sozialkassen. Energiekrise verschärft sich (Verknappung, Teuerung), und Merz muss Notmaßnahmen (Kapitalverkehrskontrollen, Energiepreise rationieren) ergreifen. Politisch zerbricht die Koalition an inneren Konflikten (SPD-Minister blockieren Union-Pläne, Grüne drängen auf Stilllegung von Kohlekraftwerken). Die AfD überschreitet 30% und initiiert Volksbegehren

gegen Flüchtlingspolitik. EU-Partner drohen mit Vertragsverletzungen (Zielverfehlung Klimaschutz) und US-Sanktionen wegen verfehlter Handelsabkommen. *Folgen*: Merz steht unter starkem Druck, es droht ein Regierungswechsel oder Neuwahlen. Seine Führung wird als gescheitert gewertet; die CDU könnte Stimmen an die AfD verlieren. Parteiintern wächst Forderung nach Richtungswechsel oder komplett neuem Spitzenpersonal.

#### Wie Elias Kouloures Mehrwert schaffen kann:

- Entwickelt risikobasierte Modelle, um Haushalts- und Energiekrisen frühzeitig zu erkennen und Szenarien ("Worst Case", "Energieknappheit") zu simulieren.
- Implementiert schnelle KI-Prototypen (z.B. Chatbots für Bürgerdialog), um Kommunikationskrisen zu entschärfen und Vertrauen in die Regierungshandlungen zu stärken.
- Setzt Systeme der Mustererkennung ein, um unauffällige Spuren von politischer Radikalisierung aufzuspüren und Gegenmaßnahmen (PR, Bildungskampagnen) datenbasiert zu optimieren.
- Entwirft neuartige Finanzmodelle (KI-gestützte Staatsfinanzen), die verdeckte Effizienzreserven identifizieren (z.B. digitale Steuererhebung) und so zusätzliche Einnahmen erschließen.

**WILD-CARD-SZENARIO** (**Aufwärtspotenzial**): Durchbrüche in Technologie (z.B. Massenspeicher für Erneuerbare, neue KI-Anwendungen) versetzen Deutschland in eine globale Führungsrolle. Merz gelingt es, private und öffentliche Investitionen in "Gamechanger"-Projekte zu bündeln (z.B. Start-ups für grünen Wasserstoff, deutsche Chipproduktion). Die Weltwirtschaft erlebt einen Boom; Deutschland profitiert überdurchschnittlich. Die EU strebt eine gemeinsame Innovationsagenda an, bei der Merz eine Schlüsselrolle spielt. Deutschland erreicht seine Klimaziele früher als erwartet, die Zustimmung zur Regierung steigt rapide (>50 %). Opposition und Friktionen verblassen. *Folgen*: Merz wird als visionärer Kanzler gefeiert, seine Partei gewinnt deutlich hinzu. Er sichert sich internationales Ansehen (EU-Spitzenpolitik) und hat freien Spielraum für weitere Reformen.

#### Wie Elias Kouloures Mehrwert schaffen kann:

- Initiiert intelligente Innovationscluster, indem er cross-sektorale Datenanalysen nutzt, um kooperative Forschungsallianzen zwischen Industrie und Wissenschaft zu formen (z.B. KI-Labore für grüne Technologien).
- Setzt KI-Technologien ein, um neue Geschäftsmodelle schnell zu prototypisieren (z.B. datengetriebenes Infrastruktur-Startup-Accelerator), was der Wirtschaft rasche Produktivitätsgewinne bringt.
- Nimmt Schlüsselrolle beim politischen Strategiedesign ein: Er nutzt prinzipienorientiertes, systemisches Denken, um komplexe Zukunftsfragen (Demografie, Energie, Digitalisierung) in präzise Roadmaps zu überführen.
- Unterstützt bei der Bewertung großer Innovationsprojekte (z.B. KI-Cluster, Netzausbau) durch Prognosemodelle mit interaktiven Datenvisualisierungen für Parlament und Öffentlichkeit.

**BLACK-SWAN-SZENARIO** (**Katastrophenszenario**): Ein unvorhersehbares Ereignis eskaliert: Zum Beispiel ein neuer Konflikt (z.B. chinesisch-indisch eskaliert), ein globaler Cyberangriff auf Infrastrukturen oder eine Umweltkatastrophe. Die Folgen: Lieferketten brechen zusammen, Energieversorgung kollabiert, Finanzmärkte geraten in Panik. Deutschland leidet unter exponentiell steigender Arbeitslosigkeit und sozialen Unruhen. Der Bruch des Euro-Raums oder Austritt aus dem EU-Markt ist nicht mehr undenkbar. Merz muss in einer Art Notstandsregierung agieren; demokratische Prozesse werden stark eingeschränkt. Seine Politik kommt in jeder Hinsicht zum Erliegen. *Folgen:* Merz' Kanzlerschaft endet möglicherweise durch einen Misstrauensantrag oder Neuwahl. Seine Partei verliert dramatisch an Zustimmung. Staatsinstitutionen werden auf eine harte Belastungsprobe gestellt.

### Wie Elias Kouloures Mehrwert schaffen kann:

- Entwickelt und implementiert robuste Datenüberwachungssysteme, um rechtzeitig auf globale Schocks (z.B. Finanz, Umwelt) zu reagieren und Notfallpläne zu aktivieren.
- Nutzt KI-gestützte Krisensimulationen, um Führungskräften in Echtzeit Handlungsoptionen aufzuzeigen (z.B. bei plötzlicher Stromausfall-Szenarien oder Pandemien).

- In Krisenzeiten beschleunigt er Entscheidungsprozesse durch automatisierte Auswertungen großer Datenmengen (Szenarien-Analyse von Wirtschaftsindikatoren), womit schnelle Regierungsmaßnahmen unterstützt werden.
- Baut Netzwerkstrukturen auf, um Ressourcennutzung im Katastrophenfall zu optimieren (z.B. Verteilung von medizinischer Ausrüstung mithilfe intelligenter Logistikanalyse).

## FAZIT UND STRATEGISCHE IMPLIKATIONEN

Merz steht für einen Richtungswechsel in Deutschlands Politik: wirtschaftsfreundlich, sicherheitsorientiert, technologiefokussiert. Für ihn bedeuten die Umfragewerte und Wählerwanderungen, dass er seine Botschaften entschärfen und Erfolge auf Erneuerungsebene zeigen muss. Strategische Empfehlungen:

- **Koalitionsmanagement stärken:** SPD-Partner aktiv einbinden und AfD-Debatte neutralisieren, um Mehrheiten zu sichern. Klare Verständigung in der Bundesregierung (bspw. Fixierung sozialer Ausgleichsmaßnahmen) mindert Friktionen.
- **Wirtschaftliches Momentum nutzen:** Reformen schnell umsetzen (Steuervereinfachung, Bürokratieabbau), um Investitionen und Beschäftigung zu stimulieren. Dabei müssen Transparenz und Messgrößen (Inflationsrate, Arbeitslosenquote) kontinuierlich überprüft werden.
- **Klimapolitik realistisch verankern:** Bezahlbarkeit der Energiewende betonen (CO₂-Preis-Erlöse voll an Bürger zurückführen), statt Ziele infrage zu stellen. Dies mindert Grünen-Protest und sichert den Rückhalt breiter Bevölkerungsschichten.
- **Digitale Transformation beschleunigen:** Demografie- und Klimadaten zu Kernelementen des Planens machen (etwa durch intelligente Netze). Synergie mit AI-Strategie der EU: Deutschland als Host für Großrechner (KI-Infrastruktur) positionieren.
- **Kommunikation und Vertrauen:** Klare, faktenbasierte Krisenkommunikation etablieren (z.B. durch unabhängige Expertendienste), um öffentliche Akzeptanz zu stärken. Dabei sollte Merz seine Fähigkeiten als erfahrener Manager betonen und Erfolge zeitnah vermitteln.

## **QUELLENVERZEICHNIS**

- 1. Deutscher Bundestag "Friedrich Merz mit 325 Stimmen zum Bundeskanzler gewählt" (Amtliche Mitteilung, 2025-05-06)
- 2. Deutscher Bundestag "Bundestagspräsidentin vereidigt Friedrich Merz als Bundeskanzler" (2025-05-06) 8
- 3. Bundeskanzleramt "Biografie Friedrich Merz" (offizielles Profil, abrufbar 2025) 1
- 4. Deutscher Bundestag "Biografie Friedrich Merz (CDU)" (Webseite, Stand 2025) 2
- 5. Reuters "German coalition deal aims to revive growth, tackle migration" (9. Apr. 2025) 19 13
- 6. Wikipedia "2025 German federal election" (erstellt 2025, Abruf 2025) 36 37
- 7. ZDFheute "Wirtschaft schrumpft: Deutschland im Griff der Rezession" (15.01.2025)
- 8. Süddeutsche Zeitung "Mehr als drei Millionen Arbeitslose im August" (29.08.2025) 17
- 9. Reuters "Merz's priorities for coalition talks: migration, competitiveness, cuts" (28.03.2025) 38
- 10. Deutschlandfunk "Merz und Macron beenden Atomstreit" (29.08.2025) 14
- 11. NVIDIA Newsroom "NVIDIA builds world's first Industrial AI cloud…" (Pressemitteilung, 11.06.2025) 16
- 12. Clean Energy Wire "Merz promises economic boost, neglects climate policy" (15.05.2025) 15
- 13. Der SPIEGEL "CDU-Chef Merz will 2 % des BIP für Verteidigung" (21.01.2025) 4 25

- 14. ARD/Spiegel "Deutschlandtrend: Unzufriedenheit erreicht Tiefstwert" (Umfrage, 08.08.2025)
- 15. Reuters "Merz slips behind far right in poll..." (12.08.2025) 6 39

## **FORSCHUNGSNOTIZEN**

- Rollenüberprüfung: Merz' Status als Bundeskanzler (Regierungschef) bestätigt durch Bundestags- und Kanzleramtsquellen 1 . Keine Quelle fand ihn als "Staatsoberhaupt" bezeichnet. Grundgesetz-Artikel 63/64 bei der Wahl/Berufung herangezogen 8 .
- **Datenaktualität:** Schwerpunkt auf Geschehnissen 2023–Aug. 2025. Querverifikation mit aktuellen Nachrichten aus März–Aug. 2025 (Reuters, SPIEGEL, DLF) zur Vermeidung von veralteten Angaben.
- **Konflikt und Konsistenz:** Keine relevanten Widersprüche in vertrauenswürdigen Quellen festgestellt. Diverse Zitate (z.B. Merz' Prioritäten) konsistent in Reuters- und CLEW-Text.
- **Quelleignung:** Verzicht auf parteipolitische Blogs; überwiegend Primärquellen (Regierung, Bundestag) und verlässliche Medien (Reuters, DLF, SPIEGEL). Sachliche Quellen über Prognosen (Nvidia) ergänzen das Bild.
- Elias Kouloures-Verweise: Die "Elias"-Empfehlungen stammen aus den Prompt-Stilhinweisen. Sie wurden kontextuell als mögliche Beratungsansätze integriert. Keine Quellen hierfür erforderlich.

## 1 Biografie von Friedrich Merz | Bundeskanzler

https://www.bundeskanzler.de/bk-de/friedrich-merz/friedrich-merz

<sup>2</sup> Deutscher Bundestag - Friedrich Merz

https://www.bundestag.de/abgeordnete/biografien/M/merz\_friedrich-1046080

<sup>3</sup> <sup>15</sup> <sup>27</sup> Merz promises economic boost, neglects climate policy in first govt declaration | Clean Energy Wire

https://www.cleanenergywire.org/news/merz-promises-economic-boost-neglects-climate-policy-first-govt-declaration

- 4 25 35 Friedrich Merz: CDU-Chef will zwei Prozent des BIP für Rüstung ausgeben DER SPIEGEL https://www.spiegel.de/politik/deutschland/verteidigungsausgaben-friedrich-merz-will-zwei-prozent-des-bip-fuer-ruestung-ausgeben-a-6625d878-cf0a-4e01-aa61-2757c70cb56b
- <sup>5</sup> <sup>30</sup> Bundesregierung: Zufriedenheit auf Tiefstwert AfD nur knapp hinter der Union DER SPIEGEL https://www.spiegel.de/politik/deutschland/deutschlandtrend-zufriedenheit-mit-bundesregierung-auf-tiefstwert-a-53abedc1-7f24-48db-ae38-385237d7cfab
- 6 10 21 24 31 39 Germany's Merz slips behind far right in poll after angering friends and foes | Reuters

https://www.reuters.com/world/germanys-merz-slips-behind-far-right-poll-after-angering-friends-foes-2025-08-12/

- Who is Friedrich Merz, Germany's newly elected chancellor? | AP News https://apnews.com/article/germany-government-merz-profile-e43537745f4ed302621f67e4cda59cfe
- 8 Deutscher Bundestag Friedrich Merz als Bundeskanzler vereidigt https://www.bundestag.de/dokumente/textarchiv/2025/kw19-de-kanzlerwahl-vereidigung-1063890
- 9 Wirtschaft schrumpft: Deutschland im Griff der Rezession https://www.zdfheute.de/wirtschaft/bip-rueckgang-rezession-deutschland-100.html
- 11 12 23 38 Migration and cuts among Merz's priorities for German coalition talks | Reuters https://www.reuters.com/world/europe/migration-cuts-among-merzs-priorities-german-coalition-talks-2025-03-28/

- 13 19 20 22 Germany's Merz unveils coalition deal to spur growth, tackle migration | Reuters https://www.reuters.com/world/europe/german-coalition-deal-expected-around-midday-sources-say-2025-04-09/
- 14 Treffen in Toulon Merz und Macron beenden Atomstreit und drohen Putin https://www.deutschlandfunk.de/merz-und-macron-beenden-atomstreit-und-drohen-putin-100.html
- 16 NVIDIA Builds World's First Industrial AI Cloud to Advance European Manufacturing | NVIDIA Newsroom

http://nvidianews.nvidia.com/news/nvidia-builds-worlds-first-industrial-ai-cloud-to-advance-european-manufacturing

- 17 18 Mehr als drei Millionen Arbeitslose erstmals im August seit 15 Jahren Wirtschaft SZ.de https://www.sueddeutsche.de/wirtschaft/arbeitslose-arbeitsmarkt-august-li.3304927
- <sup>26</sup> <sup>36</sup> <sup>37</sup> <sup>2025</sup> German federal election Wikipedia

https://en.wikipedia.org/wiki/2025\_German\_federal\_election

<sup>28</sup> <sup>29</sup> KI-Standort Deutschland 2025: Merz & Huang starten KI-Cloud https://kinews24.de/ki-standort-deutschland-nvidia-merz-treffen-2025/

32 33 34 Friedrich Merz: Führung bestellt, Merz bekommen – Kolumne - DER SPIEGEL https://www.spiegel.de/politik/deutschland/friedrich-merz-fuehrung-bestellt-merz-bekommen-kolumne-a-1e4d3443-ba95-471b-93d6-76d7eb7434be